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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRONUNCIAMIENTO CONJUNTO 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
CONVOCA IEEQ A PACTO DE CIVILIDAD. De civilidad. Y buenas prácticas electorales. Así le llama el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro al pronunciamiento conjunto que suscribirá el próximo día 22 de febrero con 
partidos políticos, organizaciones de la sociedad civil, cámaras empresariales y medios de comunicación. En el 
documento, del que PLAZA DE ARMAS posee copia, se llama a los participantes no solamente a cumplir con las 
leyes aplicables, sino a conducirse con responsabilidad, tolerancia y respeto a las instituciones y contendientes 
para garantizar la paz social y estabilidad política características de nuestra entidad. El citado pronunciamiento 
plantea 18 propuestas y el rechazo a ocho conductas reprobables. Obviamente todo a favor de la armonía, 
respeto y transparencia y en contra de las calumnias, uso indebido de recursos y programas sociales o cualquier 
tipo de violencia, especialmente la de género o personas vulnerables. Dicho lo anterior vamos a los datos duros, 
rumbo a los comicios del 2 de junio. El padrón electoral nacional, al corte del 2 de febrero, es de 98,752,445 
ciudadanos y la lista nominal de 97,220,784. El padrón de Querétaro es de 1,906,374 y la lista nominal de 
1,877,619. Fechas. El 3 de marzo es el límite para la separación de los servidores públicos que deseen 
contender. Del 3 al 7 de abril será el registro para ayuntamientos y diputaciones locales y del 15 de abril al 29 
de mayo sus campañas. La veda: del 15 de abril al 2 de junio se suspenderán los programas sociales, acciones y 
propaganda gubernamental. Por lo pronto el 22 se firmará en el antiguo Holiday Inn el pronunciamiento 
conjunto de civilidad y buenas prácticas electorales. Esto ya comenzó. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/convoca-ieeq-a-pacto-de-civilidad/ 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS  
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Morena retrasaría los registros locales para frenar el brinco de los posibles chapulines. -OÍDO EN EL 1810- No 
a chapulines. Que en Morena se van a esperar hasta el último día para registrar candidatos ante el IEEQ para 
evitar fugas de decepcionados hacia otros partidos. El problema es reunir y aportar toda la documentación 
exigida en pocas horas. Ya les pasó hace tres años cuando no pudieron cumplir en Ezequiel Montes, único 
partido que gobernaban (es un decir) y ya en la nochecita presentaron a Arturo Maximiliano, que va de nuevo 
por la capital, sino ocurre nada extraordinario. Doy fe. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/convoca-ieeq-a-pacto-de-civilidad/ 
 
OPINIÓN / ME LLEVA EL DIABLO / PAULINA AGUADO Y FELIFER: NI LEGISLAN NI PRENDEN SUS 
CAMPAÑAS 
Por El Demon 
No es una cuestión de pertenecer a un partido u otro, al azul o al naranja, o guinda, en el fondo a los diputados, 
tanto federales como locales -en este caso concreto federales- el poder y la holgazanería los hace iguales. Esta 
semana el presidente López Obrador con sus 20 iniciativas que prácticamente se convierten en la plataforma de 
campaña de todos los candidatos de Morena, se convierte en el coordinador de todas las campañas, con la 
complacencia de los diputados federales, principalmente de oposición, y más concretamente de los del PAN. Si 
bien la prioridad de Morena en la Cámara de Diputados es discutir llevar al pleno las 20 iniciativas de reformas 
de AMLO, lo cierto es que los legisladores, todos, están obligados resolver por mandato de la Corte, en el actual 
periodo de sesiones, asuntos como la tipificación del odio racial, la adecuación de más de 60 leyes con el nuevo 
Código Nacional de Procedimientos Civiles, la regulación de la mariguana, la Ley General de Aguas -estandarte 
de lucha social del aún Senador morenista Gilberto Herrera y un tema caliente en la entidad- entre otros, por lo 
que en su horizonte inmediato se deberían de ver muchas horas extra de trabajo. En medio de la expectativa 
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por la reforma para reducir 40 horas la jornada laboral, para los diputados federales no aplica, pues ellos 
estarán trabajando jornadas de 48 horas, pero al mes. El jueves aprobaron un acuerdo para que, en lo que resta 
de la legislatura, haya sesiones de 11:00 5:00 pm, es decir, seis horas por jornada, que, además, serán solo dos 
veces la semana, es decir, 48 horas mensuales. Tal parece que los diputados no tienen prisa para subir al pleno 
la reforma de las 40 horas, total, ellos se la llevan campechana Ilusos que es uno al pensar que los legisladores 
federales, por ejemplo, los que representan a Querétaro, cumplirían con su responsabilidad de trabajar 
legislando. Dos de ellos ni cumplen legislando, ni tampoco cumplen como aspirantes a la presidencia municipal 
de Querétaro, son Paulina Aguado, una panista de toda la vida y que ahora que la quiere por Movimiento 
Ciudadano, y el también panista Felipe Fernando Macías, Felifer. Ambos echados en la hamaca. Y para no 
interrumpir su sueño dorado de seguir viviendo del erario unos meses más, de una vez les decimos que no se 
preocupen, que pueden seguir en la flojera sin temor a que los amenace el trabajo, porque no habrá 
extraordinario para aprobar las iniciativas de reforma constitucionales presentadas por López Obrador, no lo 
habrá, y este periodo termina el 30 de abril, con un intermedio vacacional por motivo de la Semana Santa. 
Felices los legisladores, principalmente Felifer y Pau, se frotan las manos, el primero porque tendrá más días de 
pre-pre-pre-campaña, la segunda, bueno ver que a que la mandan. Aclaramos que no es ilegal que los diputados 
federales puedan ser candidatos sin dejar su curul y seguir cobrando, no es ilegal, pero si inmoral que ni 
legislen y quieran seguir engañando a los ciudadanos postulándose a otro puesto de elección popular cuando no 
cumplen con el que se les asignó. Principalmente Felifer, que ni con sus actos de campaña que organiza desde 
hace más de un año, levanta en el ánimo de los electores. Un año perdido, porque como partido Morena esta en 
empate técnico con el PAN en el municipio, en todo el estado. Bueno hay tanta preocupación por el pésimo 
desempeño del equipo de Felifer, que ya le van a asignar nuevos miembros para relanzar su campaña, principal 
ente en lo que se refiere en medios de comunicación, porque el gasto que ha realizado, y que ha sido mucho, no 
rinde frutos. Igual el candidato del Verde Chema Tapia ha levantado más polémica y a la mejor es hasta más 
conocido que Felifer, Chema dice que esta uno cuantos puntos, de 12 o 14 puntos de Felifer, en tan solo 4 meses, 
puede ser. Lo peor es que con su propuesta de reformas AMLO se convierte en el coordinador de campaña de 
todos los candidatos de Morena, y eso debería de tener preocupados a Paulina y a Felifer , más a este último, 
porque entonces no se va a enfrentar en las urnas solo al candidato o candidata de Morena en la entidad, sino al 
fenómeno de AMLO, que siendo sinceros va en apoyo a Claudia y con ello repercute en todos los candidatos 
morenistas, sino al tiempo. La estrategia de AMLO como coordinador de campaña alcanza a los candidatos al 
Senado, y según algunas encuestas de Morena en la entidad ya hay un empate entre la formula del PAN-PRI-
PRD, que encabeza Lupita Murguía y al de Morena-VE-PT, que, aunque en segunda formula encabeza Santiago 
Nieto: 42 para el PAN 38 para Morena. Solo 6 puntos de diferencia. Pero Felifer y Pau, nada hacen como 
legisladores federales para enfrentar, detener, si pueden, la ofensiva de AMLO. Así pues, Felifer está amenazado 
por el Verde con Chema, y por Morena, que, sin candidato o candidata, ahora se posiciona más como partido 
que el PAN. Hay que recordar que aún no se dan los registros ante el IEEQ para las presidencias municipales, y 
por las cuotas de género aún pueden darse cambios en las candidaturas, como ya sucedió en el PRI, y también 
en el PAN. 
 
https://elmunicipalqro.com/columnas/ni-legislan-ni-prenden/ 
 
https://okeyqueretaro.mx/ni-legislan-ni-prenden/ 
 
VEDA ELECTORAL 
 
SUSPENDE GOBIERNO SANJUANENSE MARTES CIUDADANO PARA RETOMARLO EN JUNIO 
Por Andy García 
Desde el mes de marzo de 2023, que comenzaron los Martes Ciudadanos, se llevaron a cabo 31 jornadas con 6 
mil 159 solicitudes presentadas. Debido a la gran lista de tareas que el Martes Ciudadano ha dejado al 
presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, informó que es momento de ponerlo en 
pausa para resolver las necesidades solicitadas por la ciudadanía. “Nos dejaron mucha tarea, arrancó fuerte, 
teníamos tareas de Martes Ciudadanos pasados, (…) se hizo tan bueno el programa que me faltaban fichas por 
atender, me parece que ya es momento de responder a todo lo que se nos ha acumulado y frenarlo”. Aseveró 
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que existe mucha gestión económica dentro de estas jornadas semanales, entregando material de manera 
masiva para el mejoramiento de vialidades, como es el caso de la comunidad de San Pedro Potrerillos, la cual 
urbanizará su primera calle gracias a las gestiones de la población a través de estas jornadas semanales. “Esta 
comunidad va a urbanizar su calle por primera vez de 400 metros lineales, vamos a mandar el empedrado, el 
tepetate y la maquinaria, ellos podrán la mano de obra”. De igual forma aprovechará Roberto Cabrera la veda 
electoral para poner en pausa dicho programa social, cumpliendo con las normas del Instituto Electoral del 
estado de Querétaro (IEEQ), retomando la jornada el primer martes de junio del presente año. Desde el mes 
de marzo de 2023, que comenzaron los Martes Ciudadanos, se llevaron a cabo 31 jornadas con 6 mil 159 
solicitudes presentadas, de las cuales se ha concluido cerca del 95 por ciento visitando 17 colonias y 14 
comunidades de San Juan del Río. 
 
https://pensadorqueretano.com/san_juan_del_rio/suspende-gobierno-sanjuanense-martes-ciudadano-para-
retomarlo-en-junio/ 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
ELECCIONES QRO | OBSERVACIÓN ELECTORAL, UN DERECHO DE LA CIUDADANÍA  
Por: Karla Isabel Olvera Moreno, Consejera Electoral del IEEQ 
A propósito del proceso electoral local, la ciudadanía mexicana tiene derecho a observar los actos que se llevan 
a cabo para su preparación y desarrollo, como la jornada electoral, las sesiones de cómputos y las diferentes 
modalidades de votación como: voto anticipado, voto de personas en prisión preventiva y el voto de las y los 
mexicanos residentes en el extranjero. Por nuestra parte, las autoridades electorales difundimos las etapas del 
proceso electoral y proporcionamos la información de las actividades que realizan las instituciones, los partidos 
políticos y la propia ciudadanía, así como el marco legal que los regula. El INE emite las reglas y formatos en 
materia de observación electoral, incluso emite las acreditaciones para observadora u observador electoral. 
Para garantizar este derecho, el IEEQ aprobó una convocatoria que establece los plazos y requisitos para que las 
personas interesadas puedan solicitar su acreditación, a partir del inicio del proceso electoral en el estado, el 20 
de octubre de 2023. Ser observadora u observador es sencillo. Lo primero, es cumplir con los siguientes 
requisitos: contar con ciudadanía mexicana, no ser candidata o candidato, dirigente de organización o partido 
político en los 3 años anteriores a la elección, no ser persona servidora pública vinculada con programas 
sociales en los tres niveles de gobierno, llenar la solicitud de acreditación, un par de fotografías tamaño infantil 
Py la credencial para votar vigente. Puedes presentar tu acreditación en los consejos del INE o en cualquiera de 
los 27 Consejos Distritales y Municipales del IEEQ. ¡Hay por lo menos uno en cada municipio! Además, puedes 
solicitar tu acreditación en línea a través del “Portal de Observadoras y Observadores Electorales”: 
www.observadores.ine.mx. Una vez realizado este trámite, puedes consultar los materiales de capacitación 
elaborados por el INE y el IEEQ, materiales didácticos que te servirán como una guía con contenidos de gran 
relevancia para las y los observadores electorales. También asistirás a una capacitación presencial o virtual, que 
te dotará de las herramientas necesarias para realizar tan importante función y, una vez terminados estos 
trámites, se te hará entrega de la acreditación que te permite ser parte del proceso electoral más grande de la 
historia. Recuerda que tienes hasta el 7 de mayo de 2024 para solicitar tu acreditación. En el IEEQ contamos 
contigo. ¡Tu participa! (ESSJR 11, DQ 12) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/elecciones-qro-observacion-electoral-un-derecho-de-la-
ciudadania-11425971.html 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
DESAPARICIÓN DE PLURINOMINALES DISTORSIONARÍA REPRESENTACIÓN POLÍTICA 
La desaparición de la representación proporcional propuesta entre sus iniciativas de reforma por el presidente 
de México generaría una “distorsión” de la representación política, aseveró Luis Octavio Vado Grajales, 
exconsejero del Instituto Electoral del estado y profesor de la Universidad Autónoma de Querétaro. (CQRO 7) 
 

http://www.observadores.ine.mx/
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GOBIERNOS DEBEN SER CONGRUENTES DICE TANIA 
Aseguró la presidenta de Prevención y Ayuda, Tania Ruiz que, los próximos gobiernos deben ser congruentes 
con el objetivo de recuperar la confianza de la población en la política y los servidores públicos. Mencionó que, 
durante los procesos de este 2024, no estará buscando alguna participación para alcanzar algún cargo de 
elección popular; sin embargo, subrayó que, se estará sumando a algunos proyectos que han despertado su 
interés. (PA 13) 
 
ENCUESTAS 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
-¡AAAPUNTEN!- Tendencias. De acuerdo con las encuestas de Massive Caller de preferencias electorales 
divulgadas este domingo, se mantiene el PAN con ventaja en Querétaro, Corregidora y El Marqués, pero Morena 
permanece arriba en San Juan del Río. Pero esto no se acaba hasta que se acaba. Así los porcentajes. Querétaro: 
PAN 46.3/ Morena 32.0 Corregidora: PAN 43.8/ Morena 25.8 El Marqués: PAN 48.2/ Morena 24-0 San Juan del 
Río: Morena 35.8/ PAN 32.2 ¡Órale! (PA 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
SE REÚNE KURI CON CANDIDATOS DE PAN 
A una semana de que concluya el periodo oficial de precampañas, aspirantes a candidatos de la alianza entre los 
partidos PAN y PRI, se reunieron con el gobernador Mauricio Kuri. En el encuentro, estuvieron los candidatos al 
senado, Guadalupe Murguía Gutiérrez y Agustín Dorantes, así como la dirigente estatal panista Leonor Mejía 
Barraza. (DQ 5)  
 
EDIL BUSCA LA REELECCIÓN EN EZEQUIEL MONTES 
Guadalupe Pérez, alcaldesa de Ezequiel Montes, informó que buscará la reelección por el PAN, por lo que dejará 
su cargo el 28 de febrero para entrar de lleno en la campaña electoral. Reconoció que no hay aún un apoyo 
declarado por parte de su partido, pero aseguró que espera que los resultados de su gestión le permitan 
obtenerlo. Por otro lado, a tres semanas de que deje el cargo, reconoció que aún se analiza quién podría ser el 
alcalde interino. (EUQ 2) 
 
ENTREGAN DOCUMENTACIÓN LUPITA MURGUÍA Y AGUSTÍN DORANTES PARA REGISTRARSE COMO 
CANDIDATOS DEL PAN AL SENADO 
La Comisión Nacional de Procesos Electorales del PAN ha recibido la documentación de Lupita Murguía y 
Agustín Dorantes, quienes buscan contender como candidatos al Senado por Querétaro. Con un enfoque 
constructivo hacia los demás contendientes, se comprometen a proponer lo mejor para las familias queretanas 
durante el proceso electoral federal 2023-2024. (N 2) 
 
OFRECE FELIFER REFORZAR SEGURIDAD EN SANTA ROSA JÁUREGUI 
Es necesario reforzar la vigilancia en Santa Rosa Jáuregui para que sus habitantes cuenten con una mejor 
calidad de vida, indicó el precandidato por el PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías. (N 1 
y 2) 
 
CHEPE GUERRERO INVITA A ADULTOS MAYORES A UNIRSE A SU PROYECTO 
En una reunión con las y los adultos mayores simpatizantes y militantes panistas, el precandidato del PAN a la 
presidencia municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, reconoció la importancia de incluir y valorar la 
experiencia y sabiduría de este sector de la población, motivo por el cual los llamó a sumarse a su proyecto. (N 1 
y 2) 
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MORENA 
 
NO HAY TIEMPO PARA UNA ENCUESTA: ARTURO MAXIMILIANO 
Arturo Maximiliano García quién busca hacerse de la candidatura por la coalición Sigamos Haciendo Historia 
por los partidos del Trabajo y Morena para el municipio de Querétaro refirió que ya los tiempos no dan para 
una encuesta interna del partido, por lo cual debería de haber otro proceso de selección. (N 5) 
 
OTORGAN LICENCIA COMO NOTARIO A ARTURO MAXIMILIANO GARCÍA 
El precandidato a la presidencia municipal de Querétaro por los partidos Morena y PT, Arturo García, recibió 
licencia hasta por un año para poder separarse de su cargo como notario público y titular de la Notaría 56. A 
través de una publicación realizada el 9 de febrero en La Sombra de Arteaga, se publicó el “acuerdo que otorga 
la licencia para separarse del cargo hasta por un año al licenciado Arturo Maximiliano García Pérez, notario 
titular de la Notaría Pública número 56 de la demarcación notarial de Querétaro”. (AD 13) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PRODUCE 8,300 MDD EL SECTOR AUTOMOTRIZ 
Arribó con Tremec y Dana, se fortaleció con el TLC y ahora vive tercera etapa de crecimiento. 
 
N: CUMPLEN TODO  
Entregaron documentación Lupita Murguía y Agustín Dorantes como candidatos del PAN. 
 
AD: ELIMINA FEDERACIÓN SEGURO A PRODUCTORES 
Al aumento de la sequía en el territorio queretano se suma la falta de seguros contra inclemencias climáticas 
que el Gobierno federal retiró al sector agrícola para enfrentar estos estragos. 
 
EUQ: ESTADO, EN EL LUGAR 3 POR CONTAGIOS DE COVID-19  
En lo que va del año, Querétaro acumula 150 positivos, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud federal; 
sólo reporta una defunción. 
 
CQRO: MAHOMES OBRA EL MILAGRO Y DA A CHIEFS EL SUPER BOWL 
En el segundo Super Bowl decidido en tiempo extra, Patrick Mahomes condujo a los Chiefs a ganar su tercer 
título de la NFL en los últimos cinco años. 
 
PA: EL FUTURO ESTÁ EN LAS PLATAFORMAS: IOVAN 
Casi la mitad de los autos recuperados se estaban vendiendo a través de la Internet. 
 
P: FINAL DE PELÍCULA CHIEFS BICAMPEÓN 
Aunque los 49ers tuvieron la gran oportunidad, fueron los Kansas City quienes se impusieron 25-22 en el 
Allegiant Stadium, donde gran parte de la atención se centró en la presencia de Taylor Swift. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
MAURICIO KURI LIDERA COMO EL GOBERNADOR CON MEJOR DESEMPEÑO  
En una reciente encuesta de ha proporcionado una de visión reveladora de las opiniones ciudadanas hacia los 
gobernadores. De acuerdo a LaEncuesta.MX, Mauricio Kuri lidera con un sólido 61.9%, seguido de cerca por 
Manolo Jiménez de Coahuila con un 60.6%. Teresa Jiménez de Aguascalientes ocupa el tercer lugar con un 
59.9%. (Quadratín) 
 
ANUNCIA MAURICIO KURI GIRA PARA ATRAER INVERSIONES A QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri adelantó que tendrá una gira de trabajo en el extranjero con la finalidad de atraer 
inversiones. Destacó que aprovechará el período de veda electoral para salir al extranjero a gestionar 



LUNES 12 DE FEBRERO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 6 

inversiones, abonando a la cartera de más de 52 proyectos de inversión, los cuales aún no están confirmados. 
(Quadratín) 
 
MÁS TECNOLOGÍA PARA LA SEGURIDAD PÚBLICA 
En Querétaro se refuerzan la seguridad y la prevención del delito con una mejor tecnología, que incluye 
sistemas de monitoreo y videovigilancia, así como un nuevo centro de seguridad e inteligencia que albergará las 
oficinas de la SSC, afirmó el gobernador Mauricio Kuri. Se refirió al ser consultado sobre algunos 
acontecimientos que se han registrado y el hallazgo de autos robados, que pudieron haber sido traídos de otras 
entidades del país, a lo que respondió que Querétaro está posicionado con la tecnología que usa para 
contrarrestar los embates de la delincuencia. (DQ) 
 
PUGNA GOBIERNO PORQUE PROTESTA DEL 8M SEA PACÍFICA 
La SEGOB espera que la manifestación de mujeres el 8 de marzo se lleve de manera "pacífica", para lo que han 
comenzado los diálogos con colectivas feministas que organizan la movilización, señaló María Guadarrama, 
subsecretaria de Derechos Humanos. Por ahora, están realizándose las mesas de diálogo para definir el 
acompañamiento que tendrán funcionarios de la Subsecretaría de Desarrollo Político a manifestaciones que, 
cabe señalar, han sido rechazadas por grupos religiosos y civiles, específicamente los grupos que rompen 
vidrios y pintan iglesias. (EUQ 3) 
 
PIDEN ORGANIZACIONES ANALIZAR LA REFORMA DE PENSIONES DE AMLO 
Organizaciones sindicales en Querétaro solicitaron análisis profundos y parlamento abierto para la discusión de 
la reforma de pensiones, incluida en el paquete enviado por el presidente Andrés Manuel López Obrador el 
pasado 5 de febrero. (P 4) 
 
ENTREGA BIENESTAR APOYO DE VIVIENDA 
El gobierno federal, a través del programa “Por Una Mejor Vivienda” beneficia en este 2024 a más de mil 700 
familias queretanas que enfrentan un alto nivel de rezago habitacional, para lo cual invierte más de 60 mdp. (...) 
El coordinador general y nacional del Programa, Humberto Trujillo, y la delegada Rocío Peniche, encabezaron la 
entrega de 250 medios de cobro a igual número de familias originarias del municipio de Colón, con una 
inversión superior a los 8.7 mdp. (DQ 9)  

 

LEGISLATURA 
 

LLAMA DIPUTADO A REVISAR RED DE HIDRANTES 
El diputado y presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil de la LX Legislatura, Antonio 
Zapata, expresó que debe llevarse a cabo una revisión minuciosa por parte de las autoridades municipales para 
detectar los hidrantes contra incendios que están en mal estado, con la finalidad de generar acciones para 
concientizar a la población de no dañarlos ni obstruirlos. (CQRO 7) 

 
ACUSAN INTERESES COMERCIALES PARA NO RECONOCER SAN FRANCISQUITO COMO ZONA INDÍGENA 
Braulio Ayala García, integrante de la Confederación Indígena del barrio de San Francisquito, dio a conocer que 
han buscado acercamiento con la diputada de la 60 Legislatura del estado de Querétaro, Liz Selene Salazar 
Pérez, para conocer los motivos por los cuales no ha sido impulsada la iniciativa para el reconocimiento de este 
barrio, conformado en su mayoría por danzantes concheros, como indígena. (CQRO 4) 

 

MUNICIPIOS 
 
 “CAPITAL SI ATIENDE TEMAS DE GÉNERO” 
Un avance del 95.9% lleva el Plan Municipal de Desarrollo 2021-2024 de la capital, en el que se incluyen seis 
ejes rectores, informó el coordinador de Gabinete, Miguel Parrodi, al tiempo de aclarar que sí existen programas 
e iniciativas con perspectiva de género y para grupos vulnerables, a pesar de los resultados que dio a conocer la 
semana pasada el Observatorio Ciudadano. (EUQ 8) 
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FOMENTAN CAPACITACIÓN DE LAS MUJERES 
La Comisión de Desarrollo Económico e Industrial del Ayuntamiento en San Juan del Río, dirigida por Alicia 
Yáñez, impulsa diversas capacitaciones a mujeres para el emprendimiento con la finalidad de que puedan 
desarrollar el autoempleo e incrementen sus ventas. Esta actividad se realiza en sinergia con organismos 
empresariales con el objetivo de hacer vinculación a través de varios cursos que los puedan iniciar en el mundo 
de los negocios. (ADSJR 15) 
 
EMPRESAS SANJUANENSES IMPULSAN INCLUSIÓN LABORAL 
En el municipio de San Juan del Río se impulsa la inclusión laboral, pues uno de los sectores industriales que 
más genera la empleabilidad de personas con algún tipo de discapacidad es del ramo textil. Así lo consideró el 
secretario general de la CROC, Dimas Peralta Alegría, en el marco del Día Nacional por la Inclusión Laboral, 
quien calculó que las filas croquistas son precisamente conformadas por personas con discapacidad, 
considerando que es el 2%. (ESSJR 6) 
 
RENTAS EN MUNICIPIO AUMENTARON UN 10% 
Durante 2023, las rentas de vivienda en San Juan del Río incrementaron hasta un 10%, tendencia que se ha 
mantenido en los últimos años. Dicho incremento se debe a la demanda que se ha presentado en el municipio, 
señaló la presidenta de la AMPI Sección San Juan del Río y Municipios Mágicos, Mariana Sosa. (ESSJR 3) 
 
ANALIZAN COBRAR POR EL INGRESO AL PARQUE BICENTENARIO 
El municipio de Querétaro contempla volver a cobrar la entrada al Parque Bicentenario, confirmó el director del 
lugar, Francisco Castro, quien detalló que se analiza aplicar un cobro general de 65 pesos que incluye 15 
atracciones. (P 3) 
 
ROBERTO CABRERA TOMA PROTESTA A DELEGADOS JUVENILES; LOS LLAMÓ A IMPLEMENTAR 
PROGRAMAS Y ACCIONES 
Con el propósito de implementar programas y acciones para Cuidar y Defender a las juventudes del municipio 
de San Juan del Río, el presidente municipal sanjuanense, Roberto Cabrera, tomó protesta a las y los 15 
delegados juveniles que, durante un año, tendrán a su cargo la generación de proyectos culturales, artísticos, 
deportivos, de cuidado del medio ambiente, entre otros. (ADSJR 15) 
 
COMERCIANTES EN PEQUEÑO DE SJR BUSCARÁN DIÁLOGOS CON ASPIRANTES A CARGOS DE ELECCIÓN 
POPULAR 
María del Carmen Aguilar, presidenta de la Federación de Uniones de Comerciantes en Pequeño en el Estado de 
Querétaro, señaló que tras el proceso electoral de este 2024, la organización escuchará a todos los actores 
políticos ya que no tienen un solo color. “Nosotros como comerciantes no tenemos colores, nuestra bandera es 
el comercio”, aseguró. (ADN) 
 
CAPACITARÁN PARA LOS DATA CENTERS 
El proyecto de la ciudad universitaria en el municipio de Colón busca generar las condiciones para desarrollar 
talento humano que pueda trabajar en los data centers que se instalarán, de acuerdo con el presidente 
municipal Manuel Montes Hernández. (DQ 4) 
 
UAQ, ALIADA PERMANENTE DE COLÓN: MANUEL MONTES 
La Universidad Autónoma de Querétaro ha sido una aliada permanente del municipio de Colón, aseguró el 
alcalde de dicha demarcación, Manuel Montes. Al sostener una reunión con la rectora de la máxima casa de 
estudios, Silvia Amaya Llano, en las instalaciones de la presidencia municipal, el edil agradeció la apertura para 
seguir haciendo sinergia en favor de los colonenses; tal como dijo, será el trabajo de mejorar la Unidad Médica 
de Salud, ubicada en Soriano y que fue abierta durante marzo de 2023. (AD 3) 
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SUSPENDEN PROGRAMA MARTES CIUDADANO 
El presidente municipal Roberto Cabrera indicó que, desde la semana pasada, se suspendió el programa Martes 
Ciudadano, con la finalidad de resolver los pendientes que tiene la Administración y las tareas que se han 
llevado a través de esta estrategia. Explicó que, ante la demanda de la gente, se tomó la decisión de suspender el 
programa por un par de meses para ir resolviendo cada tema y retomarlo una vez que pasen las elecciones. 
(ADSJR 15) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PIDEN RECIBIR AL INEGI EN ESTOS CENSOS ECONÓMICOS 2024 
Desde muy temprano los encuestadores del INEGI en Querétaro se reúnen en Plaza de Armas y otros puntos 
estratégicos de la ciudad y el estado, ¿el objetivo?, visitar todos los comercios para realizar la recolección de 
datos y conocer qué, cuánto, cómo, dónde y con qué se produce en la economía en todo el país, incluyendo 
obviamente nuestro estado. Patricia Bautista es una de las coordinadoras del cuadrante Centro Histórico, quien 
desde temprano se da cita junto con su equipo en la Plaza de Armas para comenzar la jornada. (DQ) 
 
INFONAVIT FACILITA EL PAGO HIPOTECARIO 
El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, puso en marcha una solución de pago de 
los créditos hipotecarios para todas aquellas personas que tienen problemas para pagar este mismo. A través 
de información proporcionada por esta institución, se informó que cuando las personas adquieren un crédito 
Infonavit para comprar una casa, es su obligación realizar todos los pagos mensuales, hasta que concluya el 
plazo del financiamiento y la deuda haya quedado totalmente liquidada. (ESSJR 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*INTERVENCIÓN A IRIDIA *MORENA, ROLEX O CASIO *ARMANDO A LA ESPERA. Antes del sábado el 
partido Morena deberá echar humo blanco sobre sus candidaturas locales y, entre todas ellas, tomar la decisión 
que más morbo causa en su rival, el PAN: si va o no con Armando Rivera por la alcaldía de la capital del estado o 
una vez más la dará por perdida. Apoyado aquí eventualmente por Santiago Nieto, pero con fuerte respaldo 
ante el CEN morenista del yucateco Joaquín “Huacho” Díaz, el exalcalde disputa con Arturo Maximiliano, 
también de cuna panista, por ser la opción más competitiva para enfrentar a Felipe Macías, el candidato del PAN 
y del gobernador Mauricio Kuri. Muy lejos de ellos en las encuestas, pero más cerca del partido y de los 
quereres de la 4T, están Paloma Arce y Andrea Tovar, las dos opciones que ayudarían para la cuota de género, 
pero difícilmente para aspirar a un triunfo. ¿ROLEX O CASIO? Aunque el único triunfo de Morena en alcaldías 
fue hace 6 años, y en Ezequiel Montes, es un hecho que la marca se ha valorado en Querétaro desde la última 
elección, más por el desgaste natural del PAN en el gobierno que por sus propios aciertos. Factores como el 
transporte público, las obras y el tráfico extraordinario también dispararon en meses recientes el enojo 
ciudadano, pero Morena nunca ha logrado capitalizar esas armas desde la oposición. Del otro lado, el PAN 
defiende su valentía por haber tomado decisiones difíciles y necesarias de largo alcance, pero nadie le garantiza 
la comprensión del electorado si los morenistas, con Armando o con Arturo, detonan un discurso crítico. Por 
eso no le quitan el ojo a esta decisión desde el PAN y desde el Palacio de Gobierno, de donde hace días Armando 
salió más retador de como entró, porque dará señales de si la 4T va por el Rolex o seguirá siendo un Casio en 
territorio queretano. ILUSIONES. Ya salió el peine de las puntadas separatistas de Vizarrón y comunidades 
aledañas de Cadereyta. El promotor fue el abogado José Javier Sandoval Guzmán y lo único que buscaba con ese 
“rollo” del municipio 19 era llamar la atención para sacar raja política. Así quedó claro cuando este “adalid del 
pueblo bueno” intentó registrarse -sin éxito, por cierto, porque tampoco pudo entregar la documentación 
correcta- como aspirante a diputado local del distrito 15. Y sí, por Morena. BLOQUE y la UNAM. El alcalde Luis 
Nava firmó un convenio entre la UNAM y el Municipio de Querétaro para la capacitación de jóvenes de la capital 
en temas relacionados con el desarrollo de nuevas tecnologías. Su visita al rector Leonardo Lomelí Vanegas y la 
presentación del Centro de Innovación y Tecnología BLOQUE creará una gran sinergia entre la UNAM y la 
capital del estado para robustecer un proyecto que capacitará a jóvenes queretanos en el mercado de las 
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industrias creativas, entre las que destacan las aplicaciones relacionadas con inteligencia artificial y la 
ciberseguridad. BLOQUE formará a nuevas generaciones para crear empresas y empleos en un sector que a 
nivel mundial tiene un alto dinamismo. Nava pensó en la próxima generación más que en la próxima elección. 
INTERVENIDA. No la despiden, pero vaya desconocida que le dieron en el Gobierno estatal a Iridia Salazar 
como directora del Instituto del Deporte (Indereq). Tras los constantes problemas en la gestión deportiva, 
administrativa y de personal en la dependencia, además de gastos injustificados como la compra de boletos de 
avión y hoteles para los Juegos Olímpicos París 2024, le pusieron al mando a Pedro Hernánde Solorio. No 
despiden a Iridia por pudor mediático en vísperas de elecciones, pero su esposo y sus consejeros vía zoom de 
altos honorarios ya no podrán tomar decisiones que no les corresponden. (DQ)  
 
EL VERDE: EL OTRO BACHE DEL “CHEMA” 
Por Pedro Pablo Tejada 
En la elección 2021 un total de 385 mil 520 queretanos votaron. 183 mil 547 por el panista Luis Nava; 104 mil 
141 por el morenista Arturo Maximiliano; 58 mil 708 por la ausente priista María Alemán, y 8 mil 768 por la 
emecista Teresita Calzada. El Partido Verde, en ese momento representado por un conocido expriista Jaime 
García Alcocer, apenas logró sumar 5 mil 771. El 1.4% de los votos que entraron a las urnas. Algunos panistas 
hoy están entusiasmados con el rompimiento del PVEM con Morena. ¿Cuánto vale objetivamente el voto verde 
hoy en Querétaro? En los 20 años que los ecologistas locales tienen mangoneados por Ricardo Astudillo, al 
único que le ha ido bien es a él. No solamente detenta y administra, a criterio personal, las prerrogativas que 
recibe (10 mdp anuales); sino que se agandalla las pocas oportunidades. En 2006 perdió la campaña y terminó 
como regidor en Corregidora. En 2008 fue electo presidente estatal del Verde. En 2012 diputado local, y en 
2013 diputado federal. El propio egoísmo, el patriarcal control de las posiciones y los recursos provocó que 
Ricardo se terminará quedando sólo. Yairo Marina, que no solamente fue muy cercano sino uno de sus 
candidatos más rentables (logró un histórico 4% de votos en 2009) frente a Pancho Domínguez y Jaime 
Escobedo, se dice decepcionado. La irrupción de José María Tapia Franco podría ser no solamente para dividir 
el voto opositor, beneficiando al PAN frente a Morena. Sino terminar, por quedarse merecidamente, con el 
partido. Hace 15 años el Verde no tenía un candidato tan competitivo como Tapia. El expriista (trabajó con 
Enrique Peña Nieto en Gobernación) cimbró a panistas y morenistas, invirtiendo en una acertada estrategia de 
posicionamiento. De la nada les ganó las encuestas y se convirtió en un personaje políticamente posicionado, 
muy por encima de Astudillo. “Chema” (y lo saben en el CEN verde) es la única posibilidad que tienen de 
conservar el registro, obteniendo unos 15 mil votos que les darán un 4%. Los propios panistas calculan que ese 
mismo 4% es el que perdió Morena rompiendo la alianza. Todo está puesto para “Chema”: 1. El apoyo nacional 
de los dirigentes del Verde. Arturo Escobar, es quien lo impone aquí. 2. La comodidad del PAN, para que el 
Verde (sin alianza) tercie las votaciones en contra de Morena. 3. Y la innegable capacidad política del hoy ya 
famoso “Chema” Tapia. Empezó su campaña tapando un bache en TikTok. Terminará tapando otro más 
grande… Más hondo y más verde. En los 20 años que los ecologistas locales tienen mangoneados por Ricardo 
Astudillo, al único que le ha ido bien es a él. (DQ 11) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Operaciones de inteligencia militar en Querétaro  
La semana pasada fue capturado en Querétaro, particularmente, en el municipio de El Marqués, gracias a una 
operación perfecta de inteligencia militar de la SEDENA y de la Guardia Nacional, Jesús “N”; más conocido en el 
mundo del crimen organizado como “El Malboro” o “El Brakilla”; operador financiero y enlace entre los cárteles 
del golfo y el de Sinaloa y del CJNG; hombre de todas las confianzas de Nemecio Oceguera, alias “El Mencho”, 
cuyas actividades eran la de coordinar las partes financieras entre ambas organizaciones y “cuidar el tráfico de 
drogas, especialmente, de fentanilo hacia los Estados Unidos. Fue entregado por las autoridades militares a la 
Fiscalía Especializada en Delincuencia Organizada en la ciudad de México y contaba, además, con orden de 
aprehensión con fines de extradición en los Estados Unidos por los delitos de delincuencia organizada, lavado 
de dinero y operaciones con recursos de procedencia ilícita. Este fin de semana, el gobernador del estado, 
Mauricio Kuri, salió al paso de las preguntas de los medios de comunicación locales y nacionales y acertó a decir 
que al tratarse de una serie de delitos federales, le corresponde a las autoridades federales esas 
responsabilidades y operativos porque, además, “ese líder criminal, estaba de paso por nuestro estado y que no 
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tenía residencia establecida”. Como debe ser, Kuri González, aprovechó para reiterar que se mantiene una muy 
estrecha coordinación entre las fuerzas del orden de Querétaro y los 18 municipios con las autoridades 
federales encargadas de combatir este tipo de flagelos que afectan a la tranquilidad de la sociedad en general. 
Recalcó que “al ser Querétaro un estado de paso a través de la carretera 57 y de estar rodeado de estados con 
una situación grave de violencia generalizada, obliga a mantener una mayor coordinación interinstitucional 
como esta acción estratégica a la que calificó como un “extraordinario acierto” del gobierno federal. SANTIAGO 
NIETO Y SU MÁS ACÉRRIMO RIVAL. En los próximos días se espera la visita del ex senador Roberto Gil Zuarth, 
quien fuera secretario particular del entonces presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa y del que el 
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera en el gobierno de AMLO, fincó acusaciones muy severas en contra 
de Felipe y de Roberto que, por desgracia para el gobierno federal, no se pudieron acreditar debidamente ante 
la Fiscalía General de la República que encabeza hoy Alejandro Gertz Manero con quien, también Nieto Castillo, 
ha tenido importantes desencuentros lo que, según se dice, le ha dado al traste a toda esa “lucha contra la 
corrupción del presidente AMLO” que se ha ido convirtiendo, lamentablemente, en un innegable fracaso para el 
gobierno federal. Acusan al queretano, actualmente candidato al Senado por MORENA, de que no presentó 
evidencias contundentes o, dicho de otra manera, que las acusaciones han resultado falsas o infundadas, según 
se establece en la demanda que esta semana interpuso Gil Zuarth en contra del ex zar antidrogas quien, como 
todos saben, tuvo que presentar su renuncia al presidente AMLO luego del escándalo mediático el mismo día de 
su boda en la ciudad de Antigua, Guatemala y después de haber contraído nupcias con la actual consejera 
ciudadana del INE, Karla Humphrey, quien fuera esposa de Gil Zuarth. El tema de fondo, además de los 
supuestos señalamientos falsos que han dejado en libertad hasta a Juan Collado, quien fuera director jurídico de 
la presidencia en el gobierno de Enrique Peña y, según Nieto Castillo, implicado en escandalosos asuntos de 
corrupción en la Caja Libertad, Servicios Financieros de Querétaro y que tampoco se pudieron acreditar 
debidamente. Hay que leer con cuidado, por si eso no fuera poco, el señalamiento del ex senador y ex 
colaborador de Calderón Hinojosa presentado en su ampliación de declaración ante la FGR el pasado 8 de 
febrero en la que acusa a Sergio Eduardo Humphrey y a Santiago Nieto de los delitos de extorsión y cohecho en 
contra de empresas y empresarios inmobiliarios de la Ciudad de México; lo que, según la denuncia, le permitió, 
al primero, adquirir dos departamentos con un valor de 11.7 millones de pesos en el complejo residencial “City 
Towers Green a cambio de que, el segundo, pudiera incidir en las investigaciones que, supuestamente, hacía la 
UIF en el tiempo de Nieto Castillo y “que se fraguo con engaños y mentiras hacia el presidente de México”. Todo 
parece indicar que las cosas no van bien para el brillante Santiago que no la ha tenido fácil desde el momento en 
que decidió apoyar a Marcelo Ebrard en contra de Claudia Sheinbaum y que hasta denunció el uso de recursos 
federales a través de la Secretaría de Bienestar para “favorecer” la propuesta de la ahora candidata presidencial. 
Tendrá que enfrentar esas y otras informaciones que irán saliendo con el paso del tiempo, pero como dice la 
abuela, “cuando un político tiene que “explicar tantas cosas”, es porque algo anda mal o, como dice el ranchero, 
“cuando el rio suena…” No vaya a ser que lo único que busca el buen Santiago es “inmunidad política” como 
senador para, desde ahí, protegerse de cualquier ataque o amenaza política en su contra. No vaya a ser. NAVA 
QUIERE DEJAR LAS BASES DEL QUERÉTARO DEL FUTURO. Hay que apuntar con mayúsculas y en los buenos 
ejemplos, el trabajo que, de manera muy discreta pero contundente, va construyendo el alcalde de Querétaro 
Luis Nava, que sabe bien, que aunque él no va, como se ha dicho, a ninguna posición política electoral para este 
2024, es muy importante dejar puestas las bases de lo que será el Querétaro de los próximos años y lo que será 
el Querétaro que tendrá que dar respuestas y atender las demandas y necesidades de las nuevas generaciones 
en salud, educación, seguridad, servicios públicos y fortalecimiento del tejido social. A través de los programas 
“Médico Contigo”; “Transporte Escolar Gratuito”; “Bibliobús Escolar”; la Universidad de las Mujeres”; “Bloque”; 
“Condominio Mejorado” y el más reciente programa “Mi Querétaro Lindo” además del Parque Intraurbano “La 
Queretana”, Nava Guerrero intenta afianzar el crecimiento, la participación ciudadana y consolidar una ciudad 
que siga siendo ejemplo a nivel nacional; más allá de los resultados de las encuestas que lo colocan en primer 
lugar entre los gobiernos de las 20 ciudades más pobladas en nuestro país, el alcalde, tiene ocho meses y quiere 
aprovechar cada minuto y segundo para cumplir con esta importante tarea de construir el Querétaro de 
oportunidades para un presente y futuro inmediato. También se reunió con el rector de la UNAM, Leonardo 
Lomelí Vanegas con quien estableció la posibilidad de la colaboración de expertos de nuestra máxima casa de 
estudios para la capacitación que se ofrecerá a las y los jóvenes en el Centro de Innovación y Tecnología 
BLOQUE además de fortalecer la Universidad de las Mujeres. Finalmente presentó en el senado de la república 
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en la Ciudad de México la ponencia de “El valor universal excepcional de las ciudades mexicanas del patrimonio 
mundial”; en su carácter de ex presidente de la Asociación Nacional de Ciudades Mexicanas, Patrimonio 
Mundial A.C., cargo que tuvo a bien desempeñar el año pasado, cargo que aprovechó para potenciar el 
desarrollo de 14 ciudades mexicanas con declaratoria de patrimonio mundial que lo ubican como un 
importante promotor de la historia y la cultura de nuestro Querétaro. Que así siga. SI FUERA POR ENCUESTAS, 
“EL CHAPO” SERÍA CANDIDATO. Esta semana, el secretario general de Morena en Querétaro, Alejandro Pérez 
y, sin duda, el más activo y proactivo de los militantes guindas en el estado ante la falta de presencia de la 
presidenta del comité estatal del partido guinda, la doctora, Rufina Benítez, habló de lo que queda de la 
coalición con la que empezaron en este proceso 2024 entre el PVEM, el PT y Morena y que, finalmente, se 
desmoronó con el partido de Astudillo para quedar solamente entre el PT y Morena, debido a que, según dicen, 
“Chema Tapia” se quiso “pasar de lanza” o “de listo” o “de gandalla” y publicó, indebidamente, una serie de 
encuestas que no reconocen en el partido del presidente López Obrador y que solo conocen los aguerridos 
verdes. El caso, dice, es que las supuestas encuestas de las que habla “Chema Tapia” no existen y que, apenas, en 
las próximas semanas se estarán realizando para saber quién o quienes deberán ser sus candidatos o 
candidatas en este proceso electoral y que uno de los criterios será, justamente, el de las encuestas y la 
valoración de los antecedentes políticos, sociales y partidistas de quienes “sueñan” con una oportunidad en la 
4T. El virtual líder morenista señaló que “si fuera sólo por encuestas, el candidato de MORENA, sería el “Chapo 
Guzmán” porque a ese señor lo conocemos todos los mexicanos; declaración que llegó a la sede del comité 
nacional y que ha servido para llamar a cuentas al joven secretario general a quien, dicen, le ganó la “novatez” 
ahora que se hacen señalamientos en contra del presidente AMLO por el supuesto financiamiento del Cártel de 
Sinaloa; es decir, del “Chapo”, en la campaña presidencial del 2006 de López Obrador y luego de las 
publicaciones del periodista Tim Golden allá en los Estados Unidos. ¿Qué será? FELIFER EN UN ESQUEMA DE 
HUMILDAD Y APRENDIZAJE. Nadie nace sabiendo. Poco a poco, Felifer Macías, con humildad y deseos de 
aprender va caminando entre los principales actores de la sociedad queretana para “tomar nota”; “aprender de 
las experiencias” y abrirse camino para construir un camino mejor para todas las familias queretanas. Ya se 
reunió, por separado, con Enrique Burgos; lo hizo con Ignacio Loyola; con Mariano Palacios, con Pancho 
Domínguez y la semana pasada con Pepe Calzada para, en estos días, lograr un importante acercamiento con 
Paco Garrido; todos ellos de gran valía política y social para Querétaro porque cada uno ha puesto una parte de 
la gran base social para lograr lo que hoy es Querétaro y, lo más importante, de los enormes retos que tendrán 
que resolverse en un futuro inmediato. En amena charla, el exgobernador Garrido, compartió lo que fue su 
visión de gobierno en la consolidación democrática, política y económica de la capital y del estado en su 
conjunto en donde, lo más importante es sumarse a las inercias de crecimiento para resguardar el orden, la paz, 
la confianza ciudadana, la estabilidad y mejora económica de las familias queretanas. Habla de educación, 
seguridad, justicia, servicios públicos, cultura, turismo y fortalecer el tejido social para defender, como él dice, la 
grandeza de Querétaro. Ya lo veremos en acción, a ver si les aprendió! ARREMETE MARIO DELGADO CONTRA 
EL INE Y CARLA HUMPHREY. Ahora el presidente nacional de Morena, Mario Delgado arremetió en contra de 
la consejera del INE, Karla Humphrey por el tema del primer debate presidencial entre Claudia Shaeinbaum, 
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Maynez en lo que hubo severas diferencias que llegaron a los medios nacionales. 
Resulta que Mario Delgado exigió al INE que cambie al Instituto Tecnológico y Estudios Superiores de Occidente 
(ITESO) como el centro académico encargado de “ordenar y distribuir” las preguntas y comentarios que harán 
los ciudadanos a través de las redes sociales durante el primer debate porque su directora, Rossana Reguillo, 
tiene serias y profundas diferencias con la 4T y eso le resta “confianza al debate presidencial”. Además 
denunció, dijo, la actitud de la consejera Humphrey, encargada del INE para organizar los mentados debates, de 
tener “una permanente confrontación con el movimiento y que ha tomado decisiones para afectar a Morena”. 
Mario Delgado exigió a la consejera que se organicen los debates con reglas parejas para los tres contendientes 
para no afectar la propuesta de la candidata oficial aunque no precisó cuál será la postura de Morena en caso de 
que no acepten cambiar la forma de ese primer round electoral. ¿Será que no irá la candidata oficial al primer 
debate?, o ¿Será que el INE se va a subordinar a las exigencias de Morena? ¿Qué pasará? MEJORA CONTINUA 
EN EL CENTRO HISTÓRICO. Limpieza, seguridad, movilidad, mantenimiento y orden, son las 5 prioridades que 
instruyó a su equipo el alcalde Luis Nava para seguir trabajando en el Centro Histórico de Querétaro, con un 
propósito de mejora continua en el primer cuadro de la ciudad. Las acciones concretas que ya se iniciaron, 
forman parte del esquema “Mi Querétaro Lindo” y sus resultados serán a favor de quienes viven, comercian y 
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visitan el Centro Histórico; los trabajos van desde limpieza en calles, mantenimiento urbano, mejorar la 
infraestructura y fomentar la actividad comercial ordenada y seguridad. A todos nos viene bien que el Centro de 
Querétaro luzca limpio, bonito y ordenado; y a todos nos toca cuidarlo. POLÉMICO. El candidato a Morena por 
el Senado de la República, Santiago Nieto pareciera siempre estar envuelto en la polémica. Los días de su 
registro en la sede de su partido en la posición número dos hacia la cámara alta, estuvo rodeada de entrevistas 
nacionales que lo cuestionaron sobre aspectos relativos al Presidente y su familia. Se le notó incómodo y 
dudoso. Luego, vino a Querétaro su archienemigo Roberto Gil Zuarth, a denunciar por sospechas relativas a 
unos departamentos de su cuñado, que son, solo eso sospechas por vínculos al cártel inmobiliario; pero también 
a hablar de un documento apócrifo al que se refirió el Presidente López Obrador y que fue usado mientras tenía 
el cargo en la UIF. Pareciera así, estar descobijado. Por si no fuera poco, en estos pocos días, el Presidente 
Nacional de su Partido, Mario Delgado, denunció parcialidad y acciones frecuentes en contra de su movimiento 
de la 4T, a la Consejera del INE, Carla Humphrey, quien es esposa del Candidato de Morena al Senado en 
Querétaro. Que alguien nos explique. Lo que sí es cierto, es que todo esto lo sigue colocando en los reflectores 
de manera permanente, y suena con frecuencia. Para bien o para mal. Y todavía no empieza la campaña. 
PREOCUPADO O ATERRORIZADO. Muy ocupado el presidente López Obrador, en desmentir el contenido del 
reportaje, en el que se dio a conocer la aportación del narco a su campaña del 2006, según lo investigado por la 
DEA. Duro golpe, cuando pensaba que con sus “reformas constitucionales” tenía tema para sus propósitos 
político-electorales, pero no imaginó, las consecuencias que le traería el no prestarse a la entrevista que el 
periodista le solicitaba. Este asunto -para desgracia del país ya dio la vuelta al mundo y sus esfuerzos por 
desmentirlo han fracasado. Cuando con el mismo sistema de testimonios fue juzgado García Luna, al presidente 
le pareció Perfecto, pero, cuando con el mismo sistema de testigo se está juzgando la entrega de dinero a su 
campaña exige pruebas. Las pruebas son los testimonios jurados, y el soporte legal, las investigaciones y las 
grabaciones en poder de la DEA, la que ha intervenido en la captura de los grandes capos de la droga en nuestro 
territorio y a la que el presidente expulsó sospechosamente, ¿por qué sería? El asunto no parará ahí, es muy 
previsible que se filtre las pruebas, por eso la reacción del presidente durante toda la semana, amenazando con 
no colaborar en asuntos migratorios asunto nacional— con problemas personales de dinero mal habido. 
Mientras tanto, ya repasó a todos sus enemigos — empezando con Loret y los conservadores— y si no se habían 
dado las pruebas, el presidente con su actitud retadora, logrará que pronto se conozcan, como la grabación por 
la DEA a Nico, el hombre de confianza, solo para reforzar lo que, por todos los antecedentes del manejo del 
dinero tan descarado ya sabemos. TRAMPOSOS ELECTORALES. Los partidos políticos y sus aspirantes 
violentan constantemente la ley al permitir y fomentar la colocación de espectaculares, lonas de gran tamaño y 
la entrega de materiales utilitarios con propaganda de precandidatos, aún cuando estas conductas están 
expresamente prohibidas por el artículo 99 de la Ley Electoral para el Estado de Querétaro, debido a que dicha 
publicidad debe ser exclusivamente dirigida a militantes y simpatizantes del partido por el que pretenden ser 
postulados a cargos de elección popular y no a la ciudadanía en general. El árbitro electoral en Querétaro está 
de vacaciones, dormido o simplemente se hace de la vista gorda. Esto porque resulta evidente la vulneración 
reiterada a la ley por parte de personajes políticos que no escatiman en gastos ni en infracciones a la ley, sin 
recibir sanción alguna. Debemos fomentar que la contienda electoral no se manche por éste tipo de malas 
costumbres que cada vez son más frecuentes y se abusa del poder y del dinero que muchas veces proviene del 
erario público. El dinero no es problema cuando se trata de posicionarse ante la ciudadanía de manera 
anticipada e inequitativa, los aspirantes y los partidos se preparan para gastar fortunas que rebasan por mucho 
los topes de gastos asignados y realizar conductas contrarias a la ley, esto claro, ante la complicidad de un 
instituto electoral que no investiga ni sanciona a los tramposos electorales. LA MERA VERDAD. La mera verdad 
es que los partidos políticos y las autoridades electorales y federales, nomás le andan haciendo al engabanado, 
como si no pudieran desde endenantes quienes son sus candidatos, Juan Pueblo, sabe y se hace como que la 
Virgen le habla: los de Morena y el PT, para la alcaldía de Querétaro tienen ya a Arturo Maximiliano, está dicho 
cantado y re cantado pero le andan haciendo a la democracia, cuando es dedocracia. El suspenso electoral está 
de sueño, tanto como la campaña de Chema Tapia, que no levanta ni el polvo acumulado en el PVEM qué 
solamente trabaja cuando hay conferencias de prensa y luego queda abandonado… pos será para ahorrarse luz, 
pero ahí ya tenemos a dos y el del PAN pues es Felifer Macías, que poco a poquito ve llenando los espacios 
criticando o apostándole a mejorar todo lo que ha hecho el actual presidente Municipal Luis Nava. Por 
Movimiento Ciudadano otro de los enigmas para ellos, porque Juan Pueblo sabe bien que será Paulina Aguado, 
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que ha hecho una estructura importante desde los puestos que se ha desempeñado y que además los ha hecho 
muy bien. Tere Calzada, siempre aguerrida y frontal, ya le aventó sus trompones de Paulina que mostró, una vez 
más, que en el Congreso de la Unión, le enseñaron a cabecear. Tere quiso presionar a Paulina y hasta regañada 
salió, pero esos pleitos son como llamados a misa. Si alguien ha levantado a Movimiento Ciudadano en 
Querétaro, no es el fosfo fosfo, ni los gritos de Tere Calzada sino el prestigio, mesura y trabajo político de 
Paulina Aguado Romero. Un cuadro importante al que le negaron en el PAN, toda posibilidad de desarrollo y 
tuvo que emigrar. Para no marear ni aburrir, sólo les diremos que todo el tramado electoral está preparado, los 
grupos políticos ya acordaron que le toca a cada quién y en esta estrategia, no dude que le están tendiendo la 
cama a Santiago Nieto, para el 2027. (n) 
 
ASTERISCOS 
PREPARADOS. Los precandidatos locales del PAN y los que van en alianza con el PRI y PRD, siguen avanzando 
y diseñando sus estrategias de cara al proceso electoral. En la lista figura el todavía secretario de Desarrollo 
Humano y Social del Municipio de Querétaro, Arturo Torres, quien pretende ir por una diputación local. Harán 
equipo, trabajarán juntos, como bloque, para impedir que Morena gane posiciones. Ya entendieron que no 
deben confiarse. SIN INAUGURACIÓN. Con seis meses de retraso y con la veda electoral por iniciar, la obra que 
pretende ser la más emblemática del sexenio de Mauricio Kuri, no tendrá una inauguración oficial. Por más que 
presionaron a la empresa constructora, simplemente no alcanzarán a entregar el proyecto antes de que finalice 
febrero. La decisión de la autoridad estatal es prudente; es mejor hacer las cosas bien y no a las carreras. 
Finalmente, los tiempos no se cumplieron y habrá que empezar a revisar las sanciones para la empresa 
responsable. POCO AMOR. Apenas la Secretaría de Turismo del municipio de Querétaro lanzó la campaña Save 
The Date, que incluyó la colocación de ocho esculturas gigantes en forma de corazón para que los enamorados 
pudieran tomarse la foto, el INAH colocó sellos de suspensión a las estructuras. No lo hizo con todas, pero sí con 
algunas donde ya no será posible conmemorar el Mes del Amor y la Amistad. La dependencia municipal no se 
ha pronunciado y el INAH tampoco ha informado las razones de su sanción. (AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
ENTREGAN NIETO Y ROBLES DOCUMENTOS PARA SU REGISTRO. Que, el pasado viernes, Santiago Nieto 
Castillo y Beatriz Robles presentaron ante la Comisión Nacional de Morena su documentación para registrarse 
como candidatos al Senado por Querétaro. En un breve comunicado, informaron que durante el evento los 
abanderados al Senado de la coalición Sigamos Haciendo Historia reiteraron su compromiso de trabajar a favor 
de los intereses de los queretanos. NO VIVE AQUÍ, ESTABA DE PASO: KURI. “No fuimos parte del operativo, 
pero qué bueno que vayan tras estos objetivos complicados a nivel nacional. El caso particular de esta persona 
es que no vive aquí, que estaba de paso. Hay libertad de tránsito, puede venir cualquier persona, siempre y 
cuando no cometa algún delito, y la obligación de las autoridades de seguridad es cuidar al estado”, declaró el 
gobernador Mauricio Kuri, ante la detención, en El Marqués, por parte de elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) y de la Guardia Nacional, de Jesús ‘N’, alias “El Marlboro”, operador financiero de un 
cártel del crimen organizado. La detención de esta persona, que cuenta con una orden de aprehensión con fines 
de extradición por parte de las autoridades de los Estados Unidos de América, se llevó a cabo el domingo 4 de 
febrero, en una de las bahías del exterior de una plaza comercial ubicada en el anillo vial Fray Junípero Serra. 
OFRECE UAQ 4% DE AUMENTO A TRABAJADORES. Que, en una nueva mesa de negociación con 
representantes de su STEUAQ, la UAQ hizo un ofrecimiento global del cuatro por ciento: 3.5 directo al salario y 
0.5 a prestaciones. Según el secretario de Rectoría, Iván Omar Nieto Román, la propuesta es financieramente 
responsable y va en apego a las normas y alcances de la universidad, en beneficio de aproximadamente mil 500 
colaboradores adheridos a este sindicato. “Estamos buscando encontrar un punto de equilibrio, donde nuestros 
compañeros trabajadores del STEUAQ se vean beneficiados”, aseveró. En su caso, el Sindicato Único del 
Personal Académico de la UAQ (SUPAUAQ) informó que aún no existe un emplazamiento formal por su parte, 
porque “no hay quien ostente la personalidad jurídica del Comité Ejecutivo, ya que la toma de nota que estaba 
vigente feneció el 15 de noviembre de 2023”. Sin embargo, dijo que, atendiendo al principio de solidaridad que 
existe entre los sindicatos hermanos, el incremento salarial que logre el STEUAQ será aplicado a los docentes 
afiliados al SUPAUAQ. El próximo diálogo entre la universidad y el STEUAQ será el 19 de febrero, en el Centro 
de Conciliación Laboral del estado de Querétaro. (CQRO 2) 
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BAJO RESERVA 
KURI SE REÚNE CON PRECANDIDATOS DEL PAN. Al gobernador Mauricio Kuri, como jefe político de los 
panistas queretanos, nos cuentan, se le vio ayer reunido con la mayoría de los candidatos y candidatas que 
presentará el PAN este 2024. Don Mauricio, nos refieren, ha sido cuidadoso de las formas como apoya a su 
partido en este proceso, pues para ello utiliza sus tiempos libres, pero además tampoco echa mano de la 
estructura del gobierno para hacer campaña. En la reunión de este domingo, nos cuentan, apareció en primer 
plano el precandidato a la capital, Felipe Fernando "Felifer" Macías. EI INAH Y TURISMO MUNICIPAL TIENEN 
VERSIONES DIFERENTES. Nos cuentan que hay contradicciones entre la delegación del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia, cuya titular es Rosa Estela Reyes, y la Secretaría de Turismo municipal capitalina que 
encabeza Alejandra Iturbe. Recordemos que la citada dependencia federal clausuró los corazones gigantes que 
se colocaron en el Centro Histórico para festejar el 14 de febrero. El INAH le dijo a este diario que no se 
presentaron los proyectos respectivos, y por lo tanto no se dio la licencia, pero en Turismo municipal nos 
comentan que sí presentó el proyecto. En los siguientes días, nos refieren, conoceremos quién dice la verdad. 
Mientras tanto, los corazones siguieron siendo un imán este fin de semana para tomarse las fotos. (EUQ 2)  
 
FUEGO AMIGO  
MAURICIO KURI GONZÁLEZ reunió este domingo a los principales precandidatos del PAN y algunos del PRI 
durante un encuentro en el hotel Holiday de 5 de febrero, entre ellos Felifer Macías, Roberto Sosa, Lupita 
Murguía, Agustín Dorantes, Beatriz Marmolejo y Ana Paola López Birlain. Velan armas, en la intercampaña, 
rumbo al dos de junio. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
LA CAPITAL CON EL CORAZÓN PARTÍO Causó gran sorpresa entre los amorosos la clausura de los corazones 
gigantes colocados por la Secretaría de Turismo del Municipio en el Centro Histórico ante la cercanía del 14 de 
febrero. Fuentes del amargado INAH informaron que no se solicitó la licencia correspondiente, pero ya se les ha 
comunicado que hoy ingresarán su proyecto y será analizado en el Comité de Monumentos. Sí di. Agua del amor 
no hay ni para la flor. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Es justo y necesario: Sabino. PAN está arriba en Querétaro, Corregidora y El Marqués, dice encuesta Massive 
Caller. Se registran las fórmulas de Lupita Murguía- Agustín y Beatriz-Santiago para el Senado. Aprueba el 
alcalde Luis Nava creación del Museo de Historia en Santa Rosa Jáuregui. -ANDADOR LLIBERTAD- El 
Muchacho. Así le decían al ingeniero Eugenio Medina Robles, fallecido el jueves de la semana pasada y que por 
muchos años se desempeñó como jefe de mantenimiento del Seguro Social en Querétaro, distinguiéndose por 
su profesionalismo y afabilidad, granjeándose el afecto y reconocimiento de sus compañeros. Desde aquí le 
enviamos nuestro más sincero pésame a su esposa, hijas, nietos y a todos los familiares y amigos. Descanse en 
paz, el querido Keno. -¡PREEEPAREN!- Alcalde sensible. Miembros de la sociedad civil organizada de Santa 
Rosa Jáuregui, destacadamente el escritor Lauro Jiménez, nos informaron que el presidente municipal Luis 
Nava iniciará en marzo los trabajos para la creación del Museo de Historia de SRJ y en abril la obra de 
mejoramiento de imagen urbana en calle Independencia, antiguo Camino Real de Tierra Adentro. Igual le 
pidieron su apoyo para crear un Centro Cultural y un Polideportivo, con el propósito de restablecer el tejido 
social en la Delegación Municipal de Santa Rosa Jáuregui, que cuenta con 43 comunidades y una población de 
132 mil habitantes. Todo en el marco de una gira de acercamiento del gobernador Mauricio Kuri, acompañado 
del alcalde capitalino. Enhorabuena. -¡FUEGO!- Ruido. Este fin de semana se registraron ante sus partidos los 
contendientes para el Senado: Lupita Murguía y Agustín Dorantes del PAN y Beatriz Robles y Santiago Nieto de 
la 4T. Lo curioso es que para éste último, no hay abrazos sino periodicazos. Ahora fue una mención en la 
mañanera y lo del presidente nacional de Morena, Mario Delgado, quien se lanzó contra la consejera del INE 
Carla Humphrey, su esposa, identificándola como adversaria. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Amargo 14 de febrero. El INAH suspendió las esculturas alusivas al dia de los enamorados instaladas en el 
Centro Histórico, pero esta no es la primera vez que ocurre algo similar, pues nos recuerdan que las papeleras 
solares también fueron inhabilitadas en algún momento. Habrá que preguntarse si el responsable de gestionar 
permisos está haciendo lo que le toca. Gasto. La administración del Parque Bicentenario deberá desembolsar 
alrededor de 600 mil pesos para adquirir un nuevo juego de llantas de la montaña rusa, esto a pesar de que el 
juego no se utiliza, nos cuentan que ya se planean nuevos esquemas de financiamiento, ya que llevan varios 
cambios en los últimos años y los beneficios siguen en pausa. Rumores. Hace algunos días comenzó a circular la 
versión de que Iridia Salazar dejaría la titularidad del Indereq. Sin embargo, el gobernador la ratificó y seguirá 
en funciones. Dicen los más informados que la titular estará solo unos meses más y ya tienen en la mira a su 
reemplazo, pero todo será después de junio. Arturo Maximiliano pidió licencia por un año para apartarse de 
las labores de la Notaría 56, todo indica que será el abanderado de Morena para la presidencia municipal de 
Querétaro. Nos dicen que máximo a finales de esta semana se hará oficial la publicación de la encuesta, la 
verdadera, que nada tiene que ver con las siete que circulan por ahí. (P 2) 
 
CON CHANTAJES Y ENGAÑOS PRETENDEN PANISTAS LANDENSES CONTINUAR VIVIENDO DEL ERARIO 
Por Valentín Ruíz 
Como ya es costumbre en cada elección, un grupo de panistas a base de engaños, embustes y chantajes, 
pretenden ser tomadas en cuenta para no quedarse fuera de alguna posición política, pues como no saben 
trabajar en otra cosa, anhelan continuar viviendo del erario. Es el caso de los regidores Francisco “Paco” Garay 
y Romeo Fonseca; también el actual encargado de la CEA en Jalpan, Oscar Herrera, quienes impulsaban a Lilia 
Fuentes Rubio para que fuera candidata del PAN en Landa de Matamoros, pero ésta se quedará solo con el 
sueño y por meses se creyó ilusionada, pero no logró permear entre la cúpula panista estatal y quedó fuera de 
toda posibilidad. (Voz Imparcial) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
BICENTENARIO. Grata noticia, saber que el Parque Bicentenario está listo para recibir a los miles de personas 
que llegan a visitarlo de todas partes. Un centro familiar ciento por ciento. (N 1) 
 
TRABAJO CONJUNTO  
El cuidado y conservación de la Peña de Bernal no es un tema coyuntural, sino una necesidad dado el deterioro 
de uno de los tres monolitos más grandes del mundo. La presidenta municipal de Ezequiel Montes, Lupita Pérez 
Montes se comprometió a disponer de los recursos materiales y humanos de su administración para efecto. 
Ayer mismo desde temprana hora personal de Turismo del Estado y de la presidencia municipal, hablaron con 
los Escaloneros, grupo que tiene bajo su custodia el cuidado de la peña y su conservación y quienes han 
insistido durante mucho tiempo para que se le de atención y se tomen las medidas pertinentes para restringir 
algunas actividades como la escalada y el rápel que daña al monolito, así como la restricción para que los ocho 
ascensos al año que realizan los Escaloneros, se limite la entrada de la Peña a fin de que puedan cumplir con su 
misión religiosa. Hubo otros acuerdos como darles trabajo a cinco personas para mantenimiento y vigilancia de 
la Peña. Ayer se vieron avances importantes: hubo ambulancia, vigilancia y presencia policial suficiente, no 
obstante hubo gente y también algunos problemas, entre otros una mujer que se pudo mal con la altura y que 
tuvo que ser auxiliada y descendida, por los mismos Escaloneros; jóvenes intrépidos que buscaron la forma de 
evadir la vigilancia para hacer cumbre y que se mostraron molestos ante la firmeza de los Escaloneros. Pese a la 
gran vigilancia con un operativo con patrullas de varios municipios, a la supervisión de los documentos de las 
motocicletas y pese a que sí desviaron el paso mientras avanzaba la Santa Cruz, apenas cruzaba esta y las 
motocicletas retomaban el camino con su consabido escándalo. Mejoró, claro y mucho, pero no se ha alcanzado 
el objetivo para la protección del Monolito Sagrado y sí es una necesidad imperante. Caro que hay tiempo y se 
deben afinar las tareas porque vienen las dos fiestas más grandes de Bernal: la de la Santa Cruz con cinco días 
de intensa actividad a partir de una domingo antes del 3 de mayo y luego el 1, 2, 3, 4 y 5, con presencia de otros 
municipios, estados e inclusive del extranjero. Antes está, el Equinoccio de Primavera, el 21 de marzo, cuando 
también miles de personas llegan a tomar energía del monolito sagrado. Bernal se ha convertido en unas 
cuantas décadas en un potencial turístico, con la proliferación de hoteles, restaurantes, chelerías y bares la 
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venta de artesanía es importantísima fuente de ingresos para artesanos y comerciantes establecidos y también 
para los ambulantes. Con este progreso los servicios se han incrementado, como los grupos de escaladores que 
usufructúan de la peña, al cobrar sus ascensos y los paseos en cuatrimoto, que escandalizan y dañan el medio 
ambiente. No es todo, la fisonomía de este Pueblo Mágico, también se ve afectada, puesto que están haciendo 
modificaciones a las construcciones añosas para adecuarlas al momento y ampliar sus comercio de todo tipo. Se 
está haciendo algo, sí, pero falta. (N) 
 
ENLAMIRA / SE AGUDIZA LA SEQUÍA 
Con las presas a menos del 5 por ciento de su capacidad total de agua, se hace patente la sequía que prevalece 
en Querétaro. Esto no es motivo de casualidad, pues, durante los últimos años, en todo el mundo hay una serie 
de cambios ecológicos que repercuten directamente en la falta de agua, o bien en la poca producción agrícola. 
Esto surge como consecuencia de un aumento considerable de la contaminación, la emisión de gases de efecto 
invernadero, entre otros factores. En esta casa editorial, hemos dado cuenta de los países como China y Estados 
Unidos que son los más contaminantes y que poco han abonado a atender el tema. En Querétaro, hay esfuerzos 
desde diversos frentes para atender el tema. Por lo pronto, desde la Secretaría de Desarrollo Agropecuario se ha 
atendido la emergencia entre los productores agrícolas y ganaderos, pero la falta de apoyo federal merma los 
esfuerzos que se realizan en la Administración estatal. Se tiene que atender con urgencia este asunto en el que 
todos los ciudadanos y otros sectores deben estar enfocados, pues es algo que afectará de alguna o de otra 
manera. ¡Hagamos conciencia sobre el cuidado del agua! (AD 2) 
 

PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
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DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
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